ODUSTICIA Y PAZ

BOLETÍN DE LA COMISIÓN GENERAL DE JUSTICIA Y PAZ DE ESPAÑA

Nº 67 QUINTA ETAPA

2025

La esperanza, pulmón de la Tierra

JORNADA MUNDIAL DE LOS PO-BRES 2025: «TÚ, SEÑOR, ERES MI ESPERANZA»

El hecho de que la Iglesia proponga desde hace nueve años una fecha determinada para conmemorar la *Jornada Mundial de los Pobres* no debe hacernos olvidar que **las personas más pobres** se erigen, en todo momento, en destinatarias privilegiadas del amor de Dios y de su mirada misericordiosa como elemento central del mensaje cristiano y como **guía** de actitud de todo el pueblo de Dios.

Este mensaje está presente de forma constante en la voz de los profetas del Antiguo Testamento y en la enseñanza de los Padres de la Iglesia, pero sobre todo en la propia persona de **Jesús**, no sólo en sus proclamaciones más conocidas (las Bienaventuranzas, el Sermón de la Montaña, la parábola de Epulón y el pobre Lázaro, el elogio del óbolo de la viuda pobre frente al de los orgullosos y ricos fariseos), sino en todos sus **gestos a lo largo de su itinerario en la vida pública**: tocar los ojos de las personas con ceguera, la carme herida por la lepra, el cuerpo sin vida del hijo de la madre pobre...

Significativamente, la conmemoración de la Jornada, en el presente año, ha coincidido, con escasas semanas de diferencia, con la publicación de la primera Exhortación apostólica del papa León XIV, Dilexi te, dedicada precisamente a esta cuestión, lo que marca una evidente prioridad en sus inquietudes, junto con la de la paz desarmada; y me parece también oportuno señalar otras dos coincidencias. La primera, de un evento anticipador de este hilo conductor, aunque más alejado en el tiempo y tal vez poco conocido: el 60 aniversario del llamado Pacto de las Catacumbas que tuvo lugar en Roma el 16 de noviembre de 1965 en el que, en la víspera de la clausura del Concilio Vaticano II, una cuarentena de obispos de todo el mundo, pero mayoritariamente de Latinoamérica y de otros países del entonces llamado tercer mundo, se conjuraron en el compromiso de consagrarse a una Iglesia pobre v para las personas más pobres, convocada a ser abogada de la justicia y de la defensa de este colectivo, alejada del poder y la riqueza. No es casualidad que esta misma opción sea retomada y desarrollada, con palabras prácticamente iguales, por el papa Francisco, en su primera Exhorta-Evangelii gaudium ción apostólica, (epígrafes 197 y 198 del capítulo titulado "El lugar privilegiado de los pobres en el Pueblo de Dios") y que constituyó su pronta respuesta a aquellas palabras que le susurró al oído el cardenal brasileño Hummes en el instante posterior a su elección: "Acuérdate de los pobres".

Y la segunda, la publicación la semana pasada del **Informe FOESSA 2025**. Este aldabonazo que, de la mano de Cáritas, nos interpela y nos coloca cada año frente al espejo real de nuestra sociedad y su sufrimiento. Son datos y cifras incontestables, que nos impiden mirar a otro lado y nos deberían obligar a responder a la pregunta de cómo es posible que en un país teóricamente rico se mantengan tales bolsas de pobreza...

Ciertamente, la opción por los pobres, más allá de una declaración y una constatación de datos, debe ser una exigencia y un grito que brota del corazón de Jesús que clama al Padre y se dirige a toda la sociedad, pidiendo justicia en un mundo atravesado por el egoísmo y el ansia de poder.

Y es que, como ha recordado en su alocución semanal el obispo de Solsona, no nos podemos resignar ante la pobreza como un mal inevitable que sufren tantos hermanos y hermanas nuestras, que saben por experiencia que "no pueden poner su esperanza en los poderes de este mundo, ya que sólo la esperanza en Dios es firme y duradera... pero sin dejar de dar apoyo a aquellas políticas y acciones comprometidas en transformar el mundo, combatiendo las causas estructurales de la pobreza".

Así, en esta línea, nos recuerda el Papa que el cuidado de los pobres no es solamente un problema social, sino ante todo una cuestión familiar que debe afrontar y resolver una humanidad que se sienta fraterna con todas las personas.

El Mensaje nos recuerda que, como el salmista que da pie al lema de la Jornada, "el pobre puede convertirse en testigo de una esperanza fuerte y fiable, porque la profesa en una condición de vida precaria, marcada por las privaciones materiales, la fragilidad y la marginación".

Y, por ello, apunta a nuevos signos reales de esperanza que den **testimonio** de la caridad cristiana, como lo hicieron muchos santos y santas de todas las épocas,. Enumera ejemplos y propuestas, tales como las casas-familias, las comunidades para acogida de menores, los centros de escucha y acogida, los comedores para personas sin recursos, los albergues o las escuelas populares. Todo este esfuerzo tiene razón de ser "porque los pobres no son objeto de nuestra pastoral, sino sujetos creativos, que nos estimulan a encontrar siempre nuevas formas de vivir el Evangelio hoy... añadiendo nuestra contribución al gesto creador de Dios, que a todos da los frutos de la

El Papa concluye este Mensaje recordando los **derechos** cuya carencia más aflige al colectivo de pobreza, poniendo su "esperanza en que este Año Jubilar pueda impulsar el desarrollo de políticas para combatir antiguas y nuevas formas de pobreza, además de nuevas iniciativas de apoyo y ayuda a los más pobres entre los pobres ... el trabajo, la vivienda, la educación y la salud son las condiciones para una seguridad que nunca se logrará con las armas".

La esperanza también brilla en sus palabras de despedida, manifestando su alegría por el compromiso que cada día asumen un gran número de hombres y mujeres de buena voluntad.

Ojalá el recuerdo de esta Jornada y las más extensas reflexiones que nos ofrece *Dilexi Te*, hagan que sepamos situar a las personas más pobres en el corazón de la Iglesia, ya que, como se dijo con ocasión del reciente Jubileo de los Pobres en Roma, "estos días los más pequeños nos han vuelto a enseñar a rezar con esta confianza que sólo los que menos tienen comprenden".

EUDALD VENDRELL Vicepresidente, CG Justicia y Paz

TENEMOS RAZONES PARA LA ESPERANZA

V Encuentro Mundial de los Movimientos Populares

"¡Estoy con ustedes!" fueron las palabras del papa León XIV a las Comunidades Populares en el V Encuentro celebrado en Roma del 21 al 26 de octubre. En un mundo marcado por guerras, un falso acuerdo de paz sobre Gaza, la pasividad internacional y la impunidad, este encuentro —impulsado por el papa Francisco— volvió a reunir a quienes luchan por Tierra, Techo y Trabajo.

Participar fue como contemplar la visión del Apocalipsis: una multitud de pueblos y lenguas unida por el deseo de un mundo más justo. No acudieron grandes figuras intelectuales, sino personas sencillas, muchas veces relegadas, que encarnan las palabras de Pablo: Dios elige a quienes el mundo considera débiles para cuestionar a quienes se reen fuertes.

El lugar del encuentro, Spin Time, simbolizaba este espíritu: un edificio público destinado a ser derribado y que fue recuperado para dar hogar a familias excluidas. Hoy acoge a mas de cien hogares y proyectos sociales que viven una economía solidaria, recordando a las primeras comunidades cristianas:

"Nadie pasaba necesidad porque compartían sus bienes".

Entre los testimonios más conmovedores estuvo el de Lucas, patrón de un barco de rescate en el Mediterráneo. Narró el dolor de llegar tarde muchas veces y cómo, en los rostros angustiados de quie-

nes buscan salvar la vida, reconoce el rostro de Dios. No pudo asistir al inicio del Encuentro porque estaba siendo juzgado por rescatar a personas migrantes. Al regresar afirmó: "Si nos persiguen, es porque lo estamos haciendo bien". Contó también que el papa Francisco siempre lo animó y le decía: "Si te encarcelan, yo iré a verte".

Ese es el mundo que anhelamos: uno que desafía leyes injustas y que sabe que, aunque las bombas hagan más ruido, los gestos de cuidado y ternura son más numerosos y más fuertes. La audiencia con el papa León XIV fue especialmente profunda. Sus palabras, claras y proféticas, cayeron como bálsamo: "Escúchenme bien: ¡Estoy con ustedes!". Como Jesús, se situó del lado de quienes sufren opresión, exclusión o son invisibles: quienes reciclan basura, padecen persecución, hambre, violencia, pobreza, abusos y guerras. A todas ellas les dijo: "¡Estoy con ustedes!".

Si hubiera que resumir el encuentro en una sola palabra sería **ESPE-RANZA**: una esperanza que impulsa, que levanta tras cada caída, que sabe que una pequeña luz vence a la oscuridad, una nota rompe el silencio y una caricia ahuyenta la soledad. Una esperanza que asegura que el bien, aunque discreto, siempre tiene la última palabra.

MILAGROSA FERNÁNDEZ Consejera CGJP, Justicia y Paz Cádiz

SIN EQUIDAD NO HAY DEMOCRACIA

Finaliza el 2024: El 1% más rico acaparó el 41% de la riqueza creada desde el año 2000: el 50% más pobre solo el 1%. Según Joseph Stiglitz, los países con alta desigualdad tienen siete veces más probabilidades de experimentar un declive

«La esperanza que no te deja impasible esperando el final, sino que te pone en pie cada vez que te caes, porque tienes la certeza de que la victoria está asegurada. Porque sabemos que una pequeña llama de luz vence a toda la oscuridad, que una vibración de sonido se impone sobre el silencio más rotundo y una sola caricia espanta la soledad».

democrático que los que son más equitativos. Los que controlan "la economía de guerra", controlan también los medios de comunicación, incluidas las redes sociales, que "socaban el espacio público" según Zigmun Baugman. Si de 1900 a 1970 había una tendencia de disminución de la desigualdad, a partir de esa fecha los superricos empezaron a acumular poder y riqueza. "No puede ser que le demos prioridad a la fiesta frente a la dignidad de las personas que siguen muriendo en nuestras calles" denunciaba nuestra compañera Mila Fernández ante la muerte de una mujer sinhogar en San Fernando



(Cádiz).

También lo denuncia el último informe FOESSA: La creciente desigualdad ha provocado la desconfianza creciente en las instituciones y provoca un "desgarro social", haciendo entre otras cosas, que los niños y niñas de este país sufran un índice de pobreza alarmante con tendencia a cronificarse. Es un fracaso de tal calibre que resulta escandaloso que no reaccionemos como sociedad y como Iglesia.

Adela Cortina alerta que: "No se puede construir una auténtica democracia despreciando a quienes están en peor situación". Ya no se sostiene aquello de que las personas pobres son las culpables de su pobreza. Como afirma la filósofa, es "una auténtica inmoralidad que no hayamos acabado con la pobreza ya".

El hambre ha pasado a ser un arma de guerra. (papa León). La industria militar no genera empleo, (Centre Delàs). No hay justificación para seguir aumentando la escalada

militar y el negocio de los "mercaderes de la muerte" como les llamó Francisco.

Todo está conectado (LS 91). El "capitalismo verde" no puede esconder el saqueo climático y los pueblos del Sur global reclaman justamente el pago de la deuda ecológica. Un reciente informe revela que desde 1990, el

o,1% más rico produce más contaminación por carbono en un solo día que alguien del 50% más pobre durante todo un año.

Lejos de justificarmos en el catastrofismo queremos poner de relieve la vuelta a la movilización social que ha despertado el genocidio de Gaza así como la esperanza abierta por los movimientos populares que construyen cada día solidaridad. El camino de encuentro que la Iglesia ha abierto con ellos no tiene vuelta atrás.

MÓNICA PRIETO
Secretaría técnica CG Justicia y Paz

Noticias de Justicia y Paz Europa

Eudald Vendrell, vicepresidente de Justicia y Paz España, y quien suscribe participamos en la Asamblea General y el Seminario Internacional de Justicia y Paz Europa, celebrados en Vilna (Lituania) del 3 al 6 de octubre de 2025. El encuentro, bajo el lema "Esperanza para la Paz en Europa", se desarrolló en un país báltico marcado por su pertenencia a la UE y la OTAN y por la memoria de su pasado en la antiqua URSS. En un contexto de crecientes tensiones entre Europa y Rusia, la población lituana percibe una guerra futura de forma casi inevitable.

Participaron 19 Comisiones nacionales de Justicia y Paz, junto con representantes del Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral, la CCEE, la COMECE, Cáritas Europa y el Consejo de Europa. Durante los días de trabajo se dialogó con autoridades políticas, eclesiales y académicas, y se

escucharon ponencias de profesores de la Universidad de Vilna sobre la historia del país y su compleja relación actual con la UE bajo la sombra de las tensiones con la Rusia de Putin.

Del encuentro surgieron dos conclusiones principales:

- 1. **Mensaje a Europa:** avanzar hacia una Estrategia Europea de Paz coherente, con una defensa adecuada, pero también con más instrumentos diplomáticos y humanitarios que favorezcan el diálogo.
- 2. **Mensaje a la Iglesia:** reflejar con claridad los valores evangélicos de justicia y paz, y construir puentes desde la reconciliación y el perdón. En este sentido, Vilna acogerá en junio de 2026 un **Congreso Mundial sobre la Misericordia.**

La Asamblea despidió a **Stefan Lunte**, secretario general de Justi-

cia y Paz Europa durante los últimos años, agradeciendo su servicio. Su sucesor, **Marek Misak** (Eslovaquia), expresó su gratitud por la confianza recibida y su deseo de fomentar la colaboración con las Comisiones nacionales y las entidades eclesiales, así como de promover la Doctrina social de la Iglesia. Quien suscribe fue elegido para un nuevo mandato de tres años en el **Comité Ejecutivo de Justicia y Paz Europa (ExCo).**

Finalmente, se anunciaron fechas relevantes: reunión del ExCo en Roma, del 9-11 diciembre 2025; encuentro de secretarías generales en Turín, 13-15 febrero 2026, con la Acción Concertada 2026 como tema central; próxima Asamblea General y Seminario Internacional de Justicia y Paz Europa en Glasgow, 18-21 septiembre 2026.

TON BROEKMAN, JP Palencia y ExCo JP Europa

PararLaGuerra, parar las guerras

Se cumplen **dos años** del manifiesto inicial del movimiento surgido en octubre de 2023 para *PararlaGuerra* en Gaza, al que Justicia y Paz se sumó desde el principio. Hemos mantenido nuestro apoyo constante a las convocatorias y actos que reclaman el fin de una ocupación que el gobierno de Israel ejerce desde hace décadas sobre el pueblo palestino, y que sigue mostrando niveles extremos de violencia tanto en Gaza como en Cisjordania, donde aumentan la ocupación, los ataques a civiles y la destrucción de viviendas y cultivos.

El 10 de octubre de 2025 entró en vigor el **alto el fuego en Gaza**, pero un plan de paz justo, estable y duradero continúa sin aparecer. La tregua ha reducido el sufrimiento inmediato, aunque la población gazatí sigue sin libertad de movimiento y con graves restricciones para acceder a productos básicos como alimentos, medicinas, combustible, ropa o tiendas de campaña, viviendo muchas familias a la intemperie con la llegada del invierno.

La relatora especial de la ONU, Francesca Albanese, denuncia que se habla de alto el fuego mientras continúan los ataques: "Lo llaman alto el fuego mientras los palestinos siguen muriendo bajo fuego israelí". En este mes se han registrado 280 personas palestinas muertas, 672 heridas y más de 272 violaciones del acuerdo, de las cuales el 90,4 % son atribuidas al ejército israelí. Por ello, el 18 de octubre en más de 200 ciudades españolas y el 19 de octubre en Madrid volvimos a movilizarnos, reivindicando el derecho del pueblo palestino a su cultura, su economía, su territorio y su vida en paz.

Creemos necesario reorientar nuestro apoyo, reforzar la denuncia y promover nuevas movilizaciones, también en provincias y ciudades. El 10 de diciembre se celebrará en Valencia el recital "Voces por Palestina" con más de diez artistas, porque aunque los medios hayan dejado de cubrir esta realidad, nuestras voces no pueden callar.

Al mismo tiempo, nos sumamos al clamor por la paz en Sudán, en el Congo y en más de cincuenta conflictos activos ignorados. Desde el 29 de octubre de 2023, PararLaGuerra ha sostenido una denuncia firme del genocidio en Palestina. Hoy somos 135 organizaciones unidas bajo un lema común: No al Genocidio. Por una Paz Justa. Palestina Libre. Alto el Fuego Definitivo. Ni Terrorismo, Ni Genocidio.

Con este mensaje salimos a las calles de Madrid el 19 de octubre, desde la Puerta del Sol hasta el Museo Reina Sofía, con la determinación de unir fuerzas diversas en un objetivo compartido: frenar el genocidio que Netanyahu, con el apoyo de Trump, perpetra sobre el pueblo palestino.

FIDEL GARCÍA, secretario general CG Justicia y Paz La COP30 cerró con el "Belém Package", 29 decisiones por consenso entre 195 Partes. **Destaca** el foco en justicia climática y la creación de un Mecanismo de Transición Justa para apoyar a personas trabajadoras, pueblos indígenas y comunidades vulnerables.

En financiación, se acordó triplicar los fondos para adaptación hacia 2035 y definir 59 indicadores voluntarios para medir su progreso. Se lanzó el Programa de Implementación Tecnológica (TIP) para acelerar soluciones verdes en países en desarrollo y un diálogo de dos años sobre comercio y clima.

En transición energética no hubo compromiso para eliminar los combustibles fósiles: el texto evita términos como petróleo, gas o carbón, pese a la petición de más de 80 países.

Brasil presentó por su cuenta dos hojas de ruta sobre energía y deforestación. Otro hito fue el *Tropical Forests* Forever Facility para apoyar la conservación de bosques tropicales. También se reforzó la acción de género y el papel de las comunidades locales. Se creó un **Acelerador** de Implementación Global para impulsar acciones rápidas (por ejemplo, reducción de metano y soluciones basadas en la naturaleza).

Balance: avances en adaptación y justicia, pero falta de ambición en la salida de los fósiles, lo que supone un paso poco transformador.

COP30 en Brasil, 10-21 noviembre

El 18 de octubre se celebra todos los años el Día Europeo contra la Trata. En este año Justicia y Paz ha participado con CONFER, Cáritas y la Conferencia Episcopal en un evento el 21 de octubre en la Fundación Pablo VI. El evento se dividió en dos mesas. En la **primera mesa**, de carácter internacional, sobre trata de personas en Europa, participaron Adina Balan, representante regional de Europa en Thalita Kum (red internacional de la Vida Consagrada contra la Trata), Begoña Iñarra, de la red Renate, y María Rosa Venturelli, de la red italiana USMI RETE ANTI-TRATTA. El segundo bloque, con una mesa de entidades de Iglesia de España, contó con la participación de la Fundación Cruz Blanca, de Cáritas Española, de Oblatas del Santísimo Redentor y de Adoratrices. En las con**clusiones** se puso de relieve que la trata es un fenómeno en alza, que afecta no solo a niñas y mujeres sino también a varones. La trata se efectúa por motivos laborales, por motivos de explotación sexual y por tráfico de órganos. La captación no se produce solo en África, en América Latina, en Asia y en Europa del Este, también se produce en España a través de Internet.

Como todos los años, Iglesia por el Trabajo Decente se ha sumado a la jornada Internacional por el Trabajo Decente del 7 de octubre.

bajo

۵

De esta jornada, cuyo lema ha sido: Trabajo Decente, derecho no privilegio, destacamos el manifiesto que ha recordado que hay que seguir demandando las condiciones de trabajo digno fundamentales y se ha puesto el foco, al prácticamente coincidir el día del Trabajo Decente con el jubileo de los migrantes, el 5 de octubre, en las condiciones laborales de estos trabajadores así como en el reconocimiento de la importancia de su contribución al PIB de nuestro país, pues "según el Banco Central Europeo , las personas trabajadoras migrantes han sido responsables del 80% del crecimiento económico de España en el último lustro", hecho que parece olvidarse cuando se pondera la importancia del crecimiento macroeconómico español.

DERECHO

Por otra parte, el signo de este año se ha basado en una imagen, que se ha recogido en una pegatina y se ha repartido en todos los actos celebrados en las diferentes diócesis, con unas manos manchadas de pintura, con el significado de que todos y todas debemos "pringarnos", es decir comprometernos en la demanda de un trabajo Decente, como se recoge en el manifiesto "Reclamamos justicia. Reclamamos humanidad. Reclamamos trabajo decente: Derecho, no privilegio".

Examen Periódico Universal (EPU) a España

El informe del 49º periodo de sesiones, publicado en octubre, recoge recomendaciones del Consejo de Derechos Humanos. Insta a ratificar acuerdos internacionales como la Convención sobre Trabajadores Migrantes, el Protocolo Facultativo del Pacto de Derechos Civiles y Políticos, la Convención para la Prevención del Genocidio y el TPAN. También pide armonizar la legislación con estándares internacionales contra la tortura, aprobar leyes integrales contra la discriminación y el discurso de odio, y eliminar perfiles raciales en fuerzas de seguridad.

Las **recomendaciones** abarcan la protección frente a la violencia de género —formación judicial, lucha contra la trata, violencia en línea y reconocimiento del feminicidio-; la infancia, con medidas contra la pobreza y atención a menores migrantes; y la migración y el asilo, garantizando derechos y evitando deportaciones forzadas. Se destacan mejoras para grupos vulnerables como el pueblo gitano, las personas con discapacidad, el colectivo LGBTI+ y las minorías étnicas. También se pide avanzar en igualdad y en los procesos de verdad, justicia y reparación de víctimas de la Guerra Civil y la dictadura.

En derechos económicos y sociales se subraya el impulso de la vivienda social, acciones contra la pobreza y la exclusión, la ampliación de la seguridad social y mejoras en la educación gratuita, inclusiva y de calidad.

Comisión General Justicia y Paz de España Rafael de Riego, 16, 3° dcha. - 28045 Madrid Tel. (+34) 91 506 18 28 juspax@juspax-es.org • www.juspax-es.org IBAN ES73 1491 0001 2110 3434 7912 Depósito legal: M-24725-1987

ICAN







